
打击打击““碰瓷碰瓷””

在道路上正常行
驶，却遭遇专业团伙故
意制造交通事故敲诈
勒索。针对人民群众
反映强烈的“碰瓷”现
象，最高人民法院、最
高人民检察院、公安部
近日联合印发《关于依
法办理“碰瓷”违法犯
罪案件的指导意见》，
全面加强对此类违法
犯罪行为的打击力度。
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用统一立法加固用统一立法加固

个人个人信息保护之盾信息保护之盾

■李英锋

个人信息保护法草案10月13日

提请十三届全国人大常委会初次审

议。草案规定：取得个人的同意，个人

信息处理者方可处理个人信息。同时

还明确：“个人信息处理者应当对其个

人信息处理活动负责，并采取必要措

施保障所处理的个人信息的安全。”

备受关注和期待的个人信息保护

法进入初审阶段，着实是一个好消

息。民众苦个人信息侵权久矣，在互

联网时代，民众享受了种种便捷，却也

处处留下了个人信息的资料或痕迹，

而不少商家或平台在信息管理环节存

有漏洞，或者有主观侵权的故意，过度

收集、使用个人信息甚至非法泄露、买

卖个人信息的行为非常普遍，令民众

防不胜防。侵犯公民个人信息权益会

衍生一系列的负面问题，比如，可能给

公民带来商业信息或不良信息骚扰，

侵犯公民的安宁权，可能让公民掉入

诈骗的陷阱，陷入被贷款、被注册、被

结婚等模式，人身财产权利等遭遇行

使障碍或损失。

截至今年3月，我国互联网用户

已达9亿，互联网网站超过400万个、

应用程序数量超过300万个，个人信

息的收集、使用非常广泛。可以说，

我们每天都在与互联网交换个人信

息，相关平台或商家每天都在收集、

使用、管理我们的个人信息，我们每

天都面临着个人信息被侵犯的风险

和隐患。加强对个人信息的保护已

经刻不容缓，加快和强化个人信息保

护立法已经刻不容缓。对此，社会各

界已有强烈呼吁，此番个人信息保护

法草案交付立法机关初审，既是对民

意的积极回应，也是顺应个人信息保

护规律和世界各国个人信息保护趋

势的必要举动。

实际上，现阶段，我国已有不少有

关个人信息保护的法律规范散见于一

些法律法规规章中。比如，《消费者权

益保护法》《电子商务法》《网络安全

法》，以及工信部制定的部门规章《电

信和互联网用户个人信息保护规定》

也有一部分个人信息保护的规定。虽

然这些规定发挥了一定作用，但由于

各项规定都囿于各自调整的领域，处

于分散状态，缺乏系统性，在一些环节

未能实现无缝衔接，未能实现个人信

息保护的全覆盖，存有短板和空白，且

有些规定存有抵牾之处，保障措施的

强度不够，可操作性不强。总体而言，

既有的法律规范未能满足全方位、高

质量保护公民个人信息的需求，未能

达到社会期待的保护效果。

在这种语境下，制定个人信息保

护法显得非常必要。我们期待该法能

够针对互联网关系不断发展的实际，

针对个人信息保护中暴露出的问题，

瞄准民众的需求，总结个人信息保护

经验，整合法律资源，堵住法律漏洞；

凝聚法律力量，统一保护目标，拓宽保

护范围，明确保护责任分工，明确信息

保护的权利和义务，列出信息保护的

黑名单和白名单，划清信息保护的边

界和底线，给信息保护装上更坚固的

法律之盾和更锋利的法律牙齿，给民

众创造更安全放心的信息使用环境。

■张全林

10月 14日，深圳经济特区建立40

周年庆祝大会隆重举行，习近平总书记

发表重要讲话时指出：深圳是改革开放

后党和人民一手缔造的崭新城市，是中

国特色社会主义在一张白纸上的精彩演

绎。深圳广大干部群众披荆斩棘、埋头

苦干，用40年时间走过了国外一些国际

化大都市上百年走完的历程。这是中国

人民创造的世界发展史上的一个奇迹。

深圳等经济特区40年改革开放实

践创造了伟大奇迹，积累了宝贵经验，习

近平总书记概括了10条规律性认识。

其中，坚持党的领导，坚持和完善中国特

色社会主义制度，是首要的方向保证。

方向明，则路子正，贯彻“发展是硬道

理”，敢闯敢试、敢为人先，“引进来”“走

出去”，扩大对外开放，才不跑偏，才能激

发改革创新的激情，并把发展落脚到坚

持以人民为中心上，更多更公平惠及人

民群众。而法治建设，生态优先和全面

协调可持续发展的理念，是经济特区发

展的重要社会条件和保障。全面准确贯

彻“一国两制”基本方针，促进内地与香

港、澳门融合发展、相互促进，坚持在全

国一盘棋中发挥经济特区辐射带动作

用，这些反映了发展方式的协同性，是坚

持党的领导的具体体现，也是贯彻全局

观、整体观的使然。

有党的领导，才有深圳这个世界奇

迹。40年弹指一挥间，深圳从一个小渔

村成长为国际大都市，创造这一奇迹的根

本点，就是坚持党的领导。中国共产党是

一个具有强烈使命感的执政党，让人民过

上幸福生活是一贯的初心使命。无论是

一个国家还是一个城市，领导力对发展来

说都至为关键。深圳的发展历程，全球化

机遇是客观条件，而能够对冲亚洲金融、

国际金融两波经济危机，在困境中实现升

级、超越，提前实现小康社会，进入高收入

城市行列，这背后是制度优势提供了坚强

保证。在强大的体制襁褓中，深圳不仅没

被危机冲垮，反倒化危为机，每次危机袭

来都转化为新机遇，都促成了产业升级。

党的领导是深圳奇迹的强大政治保

障。作为特区，深圳是社会主义市场经

济的先行者，并没有滑向西方新自由主

义或市场原教旨主义，而是适时嵌入了

市场与政府之间的平衡点。国有企业和

民营企业的平衡、大型企业和中小型企

业的平衡、亲商与亲民之间的平衡，使深

圳拥有一个稳健的发展生态。国有企业

担负了这个大型城市所必备的基本基础

设施建设，这是民营企业缺乏承担动机

的。体制的优势还体现在为企业所提供

的优质服务上，使深圳国企强，民企更

强。在深圳孵化的众多大中小微型民营

企业，在政府提供的平台上运作，在竞

争、合作中发展。形成的产业完整性和

产业链齐全性，其他城市乏有可比。这

种发展环境，没有强大的领导力和体制

保障力，是不可想象的。

出水才看两腿泥。在党的正确领导

下，深圳有效处理了发展与制度创新之

间的关系。发展需要制度创新支撑，发

展成果也需要制度提供保障。在中央的

授权下，深圳的制度创新一直走在全国

的前列。正是这些制度创新促成了深圳

方方面面的快速、均衡发展。但深圳的

制度创新，自始至今都没有偏离中国特

色社会主义的轨道，也因此才能得以可

持续发展。深圳在驾驭内外资本上有效

实现了平衡，在完成早期积累之后，培育

了数量庞大的本土企业。这使深圳有底

气化解外在环境的影响，有效绕开西方

“自由化”的弊端。

事实胜于雄辩，改革开放、设立经济

特区并不是一场注定胜利、志在必得的

轻松远征，而是“杀出一条血路”的破釜

沉舟，是“摸着石头过河”的实事求是，是

“敢为天下先”的勇敢突围，是在中国共

产党高瞻远瞩的领导智慧下，在无路中

走出的一条新路、好路。

背景：
今年，山西省长治市将把裸眼视力

和体重考核结果纳入中考总成绩的消

息，引发社会关注。有网友质疑此举

“涉嫌基因与经济双重歧视”，也有人认

为这是一个好的导向。长治市有关部

门回应说，对学生视力的考核占总分数

的比重并不大，并且不同视力之间的得

分差距也不大。视力分数总分为5分，

从最高分到最低分，最多相差两分，不

会对孩子的总成绩造成重大影响。

@90后育儿帮：说到底，用扣分来引

导近视问题的解决，只会刺激家长们钻

牛角尖，费尽心思想出绕开近视问题的

办法，根本不会把主要精力用在预防孩

子近视上，进而让本来就难以处理的孩

子近视问题复杂化、扩大化。到最后，

成绩单上的孩子视力都没问题，而现实

生活中却都戴着小眼镜。

@屈旌：从合理性和可操作性上看，

或许应该循序渐进，缓而行之，拉长政

策落地的时间线。只有从大多数孩子

还没有近视的年龄段开始实施，才能更

好地起到防患于未然的引导作用，也才

能避免即将中考的考生，为了追求短时

间的视力提升而勉强去进行矫正，出现

操之过急、适得其反的不良后果。

@王宗平：研究表明，保持每天2小

时、每周14小时以上的户外活动，可让

青少年近视发生率降低 10%以上。如

果想从根本上解决孩子的视力问题，

就应该增加体育中考的分值，减少文

化课的分值。只有增加体育中考的分

值，利用这个指挥棒把孩子引导到户外

体育锻炼来，孩子的视力问题才会自然

得到缓解。

@学生家长：这一政策从制度上为

孩子的全面发展作出了引导，合理且有

必要。这样更多的家长和学生能够意

识到身体素质的重要性，而不再以学习

成绩作为评价孩子是否优秀的唯一标

准。并且视力分数的比重不大，优秀的

孩子也没必要因为这两分而过度焦虑，

顺其自然就好。

经济特区宝贵经验彰显制度优势经济特区宝贵经验彰显制度优势
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城市锐评

评 论□2020 年 10 月 19 日 星期一 □本版责编 孟 航 □本版美编 郭佳卉 13


